

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL JUEVES 3 DE MARZO DE 1825.

SAN HEMETERIO Y SAN CELEDONIO, MARTIRES.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de San Francisco.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el sol á las 6 h. y 17', y se oculta á las 5 h. y 43'

AFECCIONES METEOROLOGICAS DE ANTES DE AYER

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana.	30, 2, 10.	57. 5	NO	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 2, 06.	58 0	N.	Celag. espesa.
A las 6 de la tarde....	30, 1, 38.	58 0	id.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.a Bajamar á las 6 h. 54' mañ.      2.a Bajamar á las 7 h. 23' noch.  
1.a Altamar á las 1 h. 9' tard.

ORDEN DE LA PLAZA.

Los Sres. gefes y oficiales del arma de artilleria ; los de ingenieros y zapadores que se hallan usando de licencia indefinida en esta plaza se presentará al Sr. Comisario de guerra , á efecto de pasar la revista del presente mes, el Lunes proximo 7 del corriente á las once de la mañana: el Martes 8 á igual hora lo verificarán los de caballeria y procedentes del Depósito de Osuna y Ultramar ; y el Miercoles 9 de once á una del dia lo ejecutarán los de infanteria. Cadiz 2 de Marzo de 1825.—De orden del Sr. Gobernador—Diego de Reyes.

Paris 11 de Febrero.

Acaba de publicarse una memoria sobre la electro punctura , nueva operacion imaginada por el Dr. Sarlandiere para curar la goita, los reumas y los dolores nerviosos. Los efectos de la electro punctura parecen superiores á los de la introduccion simple de las agujas que

el autor ha puesto en practica por espacio de nueve años con muy poca utilidad. A esta memoria se agrega una noticia acerca de la *magxa del Japon*, un tratado muy curioso de la *acupunctura* entre los chinos y japoneses, reducido à dar à conocer el valor medicinal de esta operacion, y los documentos necesarios para ejecutarla. James Churchill, miembro del colegio real de los cirujanos de Londres, escribió esta obra en ingles, y la tradujo al frances Mr. Charbonnier.

*Noticias relativas à la ciudad de Montevideo, extractadas de los manuscritos de un español que residió allí hasta la entrada en ella de los insurgentes.*

El rio de la Plata puede compararse à un mar ó golfo. Hace horizonte y se cuenta su boca desde cabo S. Antonio hasta el de Sta. Maria; serà su anchura de 40 leguas.

Desde luego que se descubre el cerro de Montevideo y la punta de Carretas se presenta la poblacion. Hállase esta situada en la parte de N. del rio de la Plata, en la punta oriental que forma la boca del puerto, teniendo en la occidental un cerro elevado que es la única eminencia que la naturaleza puso en estos parages. Construyóse la ciudad en 1724 empleandose para ello los brazos de los indios tapes. Su jurisdiccion se estendia 40 leguas de N. à S., y otras 40 de E. à O., pobladas de 24,782 almas, incluyendo la poblacion de Montevideo, compuesta de 6.454 españoles, 750 indios, 1.673 negros y mulatos libres y 1.588 esclavos, segun el padron circunstanciado hecho en el año de 1800.

Los edificios de esta ciudad no ofrecen cosa particular: las calles son recias, pero estaban mal empedradas, con muchos solares y poca limpieza. En los arrabales solo se veian mataderos y carnicerías, toros que huían de los ginetes que los desjarretaban, toros que morian y hombres ensangrentados que con la mayor agilidad los desollaban y preparaban las pieles para que las embareasen los catalanes que hacian el principal comercio. La poblacion de Montevideo crecia prodigiosamente con la franquicia del comercio y la inmensa concurrencia de buques de los puertos habilitados de la peninsula. Un clima análogo al de muchas provincias de España con conocida ventaja, la frecuente ocasion del transporte y la felicidad de vivir donde los alimentos de primera necesidad estaban se puede decir de valde, atraia continuamente centenares de españoles. La principal ocupacion y comercio de estos habitantes era la cria de ganado caballar y vacuno, en la cual tiene la mayor parte la naturaleza, pues estos útiles animales se crián en aquellas regiones por sí mismos, sin que el hombre ponga otra diligencia que plantar el hierro al ganado que pascaba en su hacienda. Entre la clase noble y acomodada habia algunos que

vivián con el trabajo de sus esclavos, del cultivo del trigo y otras varias semillas de Europa. Aquel suele dar 120 por uno, y aseguran que el dejado en los rastrojos suple muchas veces por una siembra. Es de la mejor calidad, y si tubiera estraccion constituiria un nuevo y de los mas ventajosos ramos de comercio.

Las haciendas de los de Montevideo eran grandes dehesas que se contienen al frente por el rio de la Plata, y al E. y O. por dos rios colaterales que desagüan en él. Se sorprendian los europeos que por la primera vez veian las inmensas yegüadas y vacadas que vagaban por estos llanos y hacian horizonte en muchas partes. El caballo padre con la crin tendida capitanea las yegüadas. El toro se encara al pasagero á distancia, pero al acercarse este, yegüas, toros, vacas, todos corren, temen que los vayan á enlazar: esta insidiosa arma es el terror de los animales. Los cueros tenian el valor de 10 rs. de plata dentro de la hacienda: las astas que tomaron valor en los últimos años valian un real. Una yegua paridera 2 rs. de plata, y el mejor caballo se vendia á escoger por un peso si estaba cerril. Estos últimos animales sufren la fatiga á un grado increíble si no se viera. Regularmente caminan á trote vivo ó á gran galope, y es muy comun andar en esta tierra sin mudar caballo 35 ó 40 leguas en un dia. Los de Montevideo estaban tan acostumbrados á este ejercicio, que ni pobres ni aun esclavos andaban á pie: se veia pedir limosna á caballo, y picar montados en ellos los que dirigen á los bueyes que arrastran las carretas.

Saliendo de Montevideo para E. hacia las orillas del mar, la poblacion es escasa y se reduce á algunas pequeñas aldeas y á varias barracas de dos en dos leguas, que son los cortijos de este pais. Los pueblos mas considerables son Maldonado y Pueblo nuevo, una legua distante uno de otro: cada uno de ellos tendrá 300 vecinos, cuya principal riqueza consistia en el ganado vacuno: los cueros, la leche y demas esquilmos proveian á sus principales necesidades, y aunque no eran ricos distaban mucho de la indigencia. Las rentas del Rey procedian de las alcabalas, ganado y pesca de lobos marinos. En todo este terreno despoblado habia puestos de dragones desde 4 hasta 8 hombres, que formaban un cordón de 90 á 100 leguas en los varios puestos que ocupaban, y si no podian defender, por lo menos atalayaban y esploraban el vasto terreno que yace á la orilla N. del rio de la Plata, y que se interpone con otras tierras despobladas entre los establecimientos lejanos de los portugueses. Aunque al E. de Montevideo no se hallan poblaciones, no sucede asi hacia el O. ó NNO. En el espacio que media hasta la colonia del Sacramento hay varias nuevas, situadas á las inmediaciones de los arroyos que bajan del cordón de sierras que corre por esta parte, guardando algun paralelismo con

el río de la Plata. Siguiendo la orilla de este hacia la colonia se encuentran hasta 23 poblaciones la mayor parte modernas, debidas á la munificencia del Sr. D. Carlos III, y otras compuestas de casas esparcidas se deben al celo de algunos particulares. El vecindario de todas, segun el citado censo de 1800 constaba de 10.142 almas.

Entre las poblaciones al O. de Montevideo y río de la Plata arriba se encuentra la que llaman colonia del Sacramento, en una punta frontera á la isla de S. Gabriel. Son bien sabidos los varios sucesos á que dió lugar la posesion de esta colonia hasta que D. Pedro Ceballos, primer virey de Buenos-Ayres la tomó, y desde entonces demolidas sus fortificaciones quedò por España. Era esta plaza un almacén de contrabando, desde donde se introducian géneros no solo á las provincias cercanas sino á otras muy interiores. El contrabando hacia entrar en Portugal anualmente nueve millones de pesos en dinero efectivo. Ultimamente la poblacion estaba medio arruinada, y su vecindario reducido á algunos colonos que mantenía S. M. á costa del erario: no parece sino que este pais paga la pena de la ambicion de los que le segregaron de la madre patria. El puerto de la colonia del Sacramento sirve de escala para el correo, y los pasageros que vienen por tierra de Montevideo tienen que embarcarse en él para pasar á Buenos Ayres. Aqui tiene el río 10 leguas de latitud.

#### CONSULADO.

Por disposicion del Real tribunal del Consulado de comercio de esta plaza debe celebrarse á su preséncia á las doce de la mañana del Jueves 3 del corriente, junta de acreedores á D. Manuel José Sanchez y su antigua sociedad con el difunto D. Urbano Modesto de Guillermo. Lo que se hace notorio para la debida concurrencia de los interesados por sí ó por legitimos representantes, y á fin de que las personas que tengan caudales, frutos ó efectos de los referidos ó noticia de otros en quienes existan se presenten á manifestarlo. Cadiz 1.º de Marzo de 1825.

#### AVISOS.

En la calle de Linares, esquina á la del Molino, se alquila una casa principal con acesoria ó sin ella.

**FUNCION DE VOLATINES.**—Habiendosele agregado á la compaña varios individuos para trabajar, dá hoy una funcion que principiara con la maroma tirante, donde se ejecutarán grandes equilibrios, saltos de dama y otras habilidades.—Enseguida saldrá el autor y hara varios juegos de manos. A continuacion se bailará, dando fin con un lucido entremes de ñañaros.—Se dará principio á las 4 de la tarde, en la calle de la Bomba.

#### CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.